
18年苦心经营

小作坊变大企业

山东万德酒业集团有限公司
前身为始建于1957年的无棣酿酒
厂。酒厂传承“海丰酒坊”(清末民
初)的酿酒工艺，曾名扬京津、驰誉
沪宁，有“北海酒乡”之称谓。可是
由于历史和经济条件的限制，一直
以来，无棣枣酒这样一种特色产品
并没有得到有效和长足发展，而酒
厂也渐渐演变成为一个生产工艺
滞后、生产条件简陋、酒类产品单
一且产量较低的企业。

1980年，18岁的王照勇满怀
对未来的憧憬，走进了当时的无棣
县酿酒厂，经过不断的磨砺，从一
个酵母工成长为厂长。1994年，王
照勇正式担任山东万德酒业有限
公司董事长、总经理，随即提出“以
质取胜，科技兴企”的理念，并以打
造中国健康枣酒领袖品牌为目标，
坚持科技创新，以科学管理增效
益，以培育企业文化铸灵魂，以打

造产品品牌树形象，促进企业经济
和社会效益不断迈向新台阶。

在王照勇的带领下，万德酒业
由始建于上世纪50年代的小作坊
变身为无棣县的重要支柱企业、滨
州市白酒行业中的领军企业，并且
连续六届被评为山东省消费者满
意单位、省级重合同守信用企业、
山东省高新技术企业、农业产业化
山东省重点龙头企业。企业生产的
枣木杠、大山特产品先后荣获山东
白酒行业十大品牌、山东名牌、山
东省著名商标等称号，其中“大山”
牌浓香型白酒荣获山东轻工名牌、
山东省著名商标称号。同时，公司
技术创新工作取得重大突破，先后
有10余项获国内领先的重大科研
成果，其中6项填补国内空白、2项
获得国家专利。

对于今年人大代表的议案，
王照勇告诉记者，白酒行业为社
会发展有四大贡献：提供了大量
的税收；解决了足够的就业岗位，
促进了社会的稳步发展(因白酒
行业是传统工艺需大量的工作人
员)；解决了国家粗粮的剩余问题

(高粱等原料人的食用基本上为
零)；积极赞助社会公益事业。今
年，王照勇围绕振兴滨州白酒产
业，提出给予政策支持和保护相
应的议案，希望市委、市政府把白
酒产业作为支持产业，给予白酒
科研项目、环评等方面政策支持；
同时，由政府统筹组建名酒专管
机构，明确白酒行业的准入机制，
淘汰一些生产规模小、品质无保
证、生产工艺落后的小酿酒厂、小
作坊。提高行业标准和准入门槛，
对白酒生产、销售、流通等全过程
实施有效监控，依法净化酒业市
场，促进名酒品牌发展壮大。

心系家乡

大力扶持枣农致富

现任山东万德酒业集团有限
公司董事长、总经理的王照勇，靠
着执着追求、开拓创新、拼搏奉献
的精神，不断发展壮大企业，先后
获得山东省轻工业优秀企业家、滨
州市依靠职工办企业优秀个人、滨

州市劳动模范、第三届滨州市优秀
科技工作者并记三等功、滨州市星
火明星企业家、优秀市人大代表、

“富民兴棣”标兵并记三等功等荣
誉称号。作为一名滨州市的人大代
表，王照勇说：“一个企业在它发
展、富裕起来的同时，要通过企业
的带动作用，帮助农民致富，这是
企业应该承担的社会责任。”

无棣县盛产优质金丝小枣和
冬枣。但是，由于无棣县位置偏僻，
枣销售不太便利，“枣贱伤农”的事
情时有发生。针对这种情况，万德
酒业积极采取措施，在传统工艺的
基础上，大力开发和生产以小枣为
原料的白酒产品与食品加工，既为

企业寻找到了差异化的经营之路，
又为枣农解决了销路问题。特别是
近几年来，万德酒业投入巨资，大
力兴建“全国出口金丝枣、冬枣标
准化示范基地”，依据“绿色食品标
准”对基地进行建设，成立了“小枣
深加工”企业，年小枣加工能力达
6000多吨。公司将通过发展农业
产业化，采取“公司+基地+农户”
的策略，发挥企业省级农业产业化
优势，大力推行将“第一生产车间”
建在农田里的目标，实现企业资
金、技术、人才、信息等资本优势与
农村土地、劳力等资源优势的有效
对接，提供就业岗位，实现农民增
收和企业经济效益的提高。

滨州市人大代表王照勇 >>

发展特色枣酒，帮扶枣农致富
文/片 本报记者 李运恒 霍秋萍 本报通讯员 张向涛
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从一个工艺落后、产品单一的酿酒厂，发展成资产近10亿的
酒类企业，其生产的枣木杠、大山特产品先后荣获山东白酒行业
十大品牌、山东名牌、山东省著名商标等称号，在近半个世纪的
发展旅程中，山东万德酒业集团有限公司董事长兼总经理王照
勇把这个企业越做越强。“一个企业在它发展、富裕起来的同时，
要时刻关心和关注着周边的发展，尤其是周边农村的发展。要通

过企业的带动作用，帮农民致富，这是企业应该承担的社会责任。”作为滨州市人大代表的王
照勇谈到发展时说。

滨州市人大代表、山东万德酒业集团有限公司董事长兼
总经理王照勇。

白手起家，永不服输

成滨州科技行业排头兵

2004年，崔蔚已经工作了12
年的单位改制，她和众多同事面临
下岗危机。“穷则思变，我不想静等
下岗。”骨子里从不服输的崔蔚说，

“那段日子想了很多，就想为自己
找条出路，是一个同学的经历触发
了我。”

2003年，崔蔚一名初中同学
从滨州一纺织厂下岗后到了青岛
一家科技公司打工，这名同学从业
务员做起，技术从无到有，结果不
到一年时间，不但成为公司的业务
骨干，还晋升为中层管理人员。“我
同学从事的就是科技信息行业，业
务范围主要是考勤机、视频监控系
统等。当时滨州当地从事这些业务
的公司几乎没有，市场基本被南方
一些小公司垄断，但随着社会的发
展，市场发展空间又很大，因此我
下定决心要在滨州做起自己的科
技公司。”崔蔚告诉记者。

崔蔚力邀同学到滨州开办分
公司，并主动给同学帮忙联系业
务，“我就是为了学习他们业务和

技术，一分钱不拿他们的。通过学
习，我更加坚定了自己开办科技公
司的想法。”

2004年6月，崔蔚在家中成立
了一间工作室，没有电脑，他向亲
朋好友借钱买了一台；没有技术人
员，她从滨州一家高校聘请了一名
在校大学生，崔蔚的创业之路就这
么开始了。那时候，崔蔚随时都带
着一个笔记本，有什么不会的，她
随时记录和学习。当月，崔蔚就有
了第一笔业务：为滨州一家学校安
装一卡通系统，而这笔业务的利润
远远高于崔蔚当时一年的工资。半
年时间下来，崔蔚已经成功做了8
笔业务。

2005年8月8日，崔蔚注册成
立公司，有了正式办公地点，公司
员工也发展到10人。公司成立后
的第二个月，崔蔚签下了第一笔大
单：为一家大型国企设计安装网上
视频监控系统。这项业务的成功运
作，不但提升了崔蔚的信心，也使
公司业务从单一向集成跨越。

企业壮大

不忘回报社会

“蔚立科技的目标是做百年
企业，企业发展到一定程度，不
能忘了自己承担的责任。我感觉
做企业有三个阶段，一是爱拼才
会赢，抓住一切有利企业发展的
机会；二是学会舍得，有舍有得；
第三是责任，对社会、对家庭、对
员工，都要负起责任。蔚利科技
发展时间并不长，但从来没有忘
记自己的责任。”崔蔚说。

在蔚立科技，崔蔚为所有员
工 都 办 理 了“ 五 险 两 金 ”，“ 两
金”，除了住房公积金，公司每月
还会根据每名员工进公司时间
的长短发放一定的“年金”；员工
过生日，都会收到公司订制的生
日礼物；员工家中有什么事，公
司都会帮忙解决……这些，都解
决了员工的后顾之忧，增强了公
司的凝聚力。

“公司发展到现在，从没离
开过社会各界的关心和帮助，企
业回报社会，是义不容辞的事。”
崔蔚这么说，更是这么做。在短
短几年时间里，蔚立科技在市区
免费建立多个信息亭，相继安排
下岗职工数十人次，出资 300余
万元为滨州授田英才学园建设
了成套取暖锅炉。此外，公司开

展志愿活动，组织了专业志愿者
深入社区、走进学校，为市民维
修电脑、修理家电；举办爱心活
动，多次去敬老院看望孤寡老
人，并资助资金数万元；组织义
务献血百余人次，对困难职工和
社会生活有困难的人员爱心资
助300余万元。

参政议政

积极行使职责

作为一名企业界政协委员，
崔蔚自认为虽然自己从事经营
多年，但自身也存在很多不足，

“政协委员不仅仅是一项荣誉，
更是一份重重的责任，因此需要
我加强学习，履行自己的代表职

责。”
今年，崔蔚成为滨州市唯一

的山东省创业大赛专家指导委
员会成员，为选拔和推荐社会精
英出力。一年里，她除了本身工
作，还坚持围绕热点问题走访调
查。她看到滨州科技企业发展环
境近年来有了很大改善但仍存
在不足，她就企业正常环境不平
等、融资渠道不畅通、市场秩序
不规范、配套服务体系不健全等
方面提了自己的建议和看法，并
建议滨州完善对中小科技企业
的扶持体系，对企业发展给予一
系列优惠措施，狠抓政府政务信
息公开，为中小企业发展搭建信
息平台。她的意见和设想，得到
了有关部门的重视，推动了滨州
支持中小企业发展政策的出台。

滨州市政协委员崔蔚 >>

企业发展不忘对社会的责任
文\片 本报记者 张卫建

到北京办理业务顺路观看一场公益演出，要不是被丈夫及
时叫住，银行卡里的钱都不够她喊出的捐款额；得知一家学校
采暖锅炉出现问题，她主动从企业并不紧张的经费中拿出 300
万元为学校购置最先进采暖设备；为企业所有员工缴纳“五险
两金”，员工谁家有了事，她都亲自出面帮忙协调……她，就是
滨州市十届政协委员、滨州市蔚利科技信息有限公司总经理崔

蔚。从一名面临下岗的女工，到成为固定资产过亿元的企业负责人；从对电脑知识一无所知，
到远近有名的科技信息公司掌舵者，崔蔚走过的路并不平凡。

崔蔚(右)在工作中。
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